

---



---

# GACETA DE LA REGENCIA

DE ESPAÑA E INDIAS

DEL SABADO 14 DE SETIEMBRE DE 1811.

---

## GRAN-BRETAÑA.

*Londres 16 de agosto.* Los diarios franceses que hemos recibido y llegan al 9 de este mes, contienen un artículo de Hermanstadt en Hungría, que, si fuese verídico, probaría que se habían vuelto á renovar las hostilidades entre rusos y turcos. Trae una relacion que supone publicada en el cuartel general ruso de Basharest, en que se cuenta que el general conde Kutusew ha conseguido una señalada victoria en Radschuck contra el ejército otomano, compuesto de 60000 hombres, y mandado por el Gran-Visir en persona; que habian quedado 1500 cadáveres turcos en el campo; que el Gran-Visir habia sido perseguido hasta sus atrincheramientos, perdiendo 13 banderas y gran parte de sus bagages; y finalmente, que el general Kutusew habia mandado pasar á la orilla izquierda del Danubio á todos los habitantes de Radschuck, y poner fuego á la ciudad por sus cuatro costados. — Pero hacen mirar con desconfianza esta noticia la contradiccion que dice con todas las anteriores, la incoherencia de ideas y de estilo que se advierte en la relacion, y el conocimiento de lo poco que hay que fiar en las noticias insertas en los diarios de Bonaparte, sean del pais que fueren.

Celebrándose el 16 del pasado en Dantzick el cumpleaños del general frances-Rapp, se movió una gran quimera entre los soldados franceses y alemanes de la guarnicion sobre brindar ó no á la salud de los emperadores Francisco y Alexandro en compañía de Napoleón. Llegaron á las manos, corrió mucha sangre, y costó gran trabajo á los oficiales el separarlos: se dice que fueron 80 los muertos y muchos mas los heridos.

No obstante que en la gaceta de Estocolmo del 5 de julio se anuncia el restablecimiento de la salud de Carlos XIII, no ha vuelto este príncipe á tomar las riendas del gobierno, como esperaba el pueblo sueco. Bernadotte sigue despachando los negocios, y se decía públicamente que el rey Carlos abdicaria la corona á pretexto de sus achaques y avanzada edad.

Ha sido conducida de Portugal á Inglaterra una águila francesa encontrada en el A'va, donde cayó muerto el áferez al pasar aquel río el ejército de Massena, perseguido por el aliado, en la última campaña. Portugal nos envia trofeos, y nosotros le enviamos tropas.

En Leipsick estaba últimamente á 11 pesos fuertes la arroba de azúcar. Los ensayos hechos con tanto empeño de orden de Bona- parte para sacarla de las remolachas y otros semejantes vegetales, y aun de la uva, han sido infructuosos hasta el presente por el mucho costo de la extracción é inferior calidad de los extractos.

## ESPAÑA.

*Montevideo 5 de mayo.* La conducta observada hasta aquí por los fieles habitantes de la provincia del Paraguay, no permitia dudar del verdadero júbilo con que habian de celebrar la instalación de las Cortes generales y extraordinarias de la monarquía española, verificada en la real Isla de Leon en 24 de setiembre del año próximo pasado. Con efecto, luego que llegó esta plausible noticia, al mismo tiempo que la de la llegada del Excmo. Sr. D. Xavier Elío, nombrado virrey y capitán general de estas provincias, el ilustre cabildo del Paraguay le dirigió con fecha de 22 de marzo el oficio siguiente, en que brillan á porfía los sentimientos de lealtad y celo patriótico que tanto distinguen á aquellos naturales:

„Excmo. Sr.: la adjunta copia del oficio que este cabildo, gobernando interinamente como ahora, dirigió al señor gobernador de esa ciudad D. Gaspar de Vigodet, instruirá á V. E. de la fidelidad de esta provincia, y de la visible protección con que el Todo-poderoso se ha dignado favorecer su lealtad, patriotismo y amor al soberano hasta el día 31 de enero anterior de su fecha. Despues de esta época el Dios de los ejércitos completó su obra, dando á nuestros milicianos valor para derrotar al enemigo atrincherado, y grandemente fortificado en los desfiladeros y gargantas del Tacuari, que es un parage á orillas del río Paraná, en las inmediaciones del pueblo de Itapua, y obligando á sus miserables reliquias por una capitulación á evacuar inmediatamente la provincia, pasar el río Paraná, y ofrecer no invadirla mas, dexando en ella prisioneros á 7 oficiales, como 130 soldados, cabos y sargentos, y como 70 muertos, 2 piezas de cañón y mas de 50 fusiles en el memorable día 9 del corriente, despues de un combate de 7 horas, en que nuestros insignes milicianos, al mando del teniente coronel D. Manuel Cabañas y de otros gefes, hicieron prodigios de valor, trabajando toda la noche anterior por pantanos, por lagunas, y acabando de limpiar un bosque impenetrable con que estaban fortificados los enemigos, que de impreviso se vieron atacados por donde nunca lo esperaron; pero que sin embargo hicieron una resistencia que les seria muy honrosa, si la hubieran empleado en causa justa.

Despues de esto el señor gobernador marchó á poner en orden la

frontera del Paraná y los pueblos de Misiones, participándonos el día 12 del corriente, anterior al de su marcha, el feliz arribo de V. E. con la autoridad de virey de estas provincias, incluyéndonos copias de los oficios que V. E. le ha dirigido con fecha de 26 de enero, cuyo principal no ha llegado, y del de 7 de febrero. Esta noticia llenó á este pueblo de un júbilo tan grande, que habiendo llegado al anochecer, duraron los repiques, músicas, tiros, alborozo y alegría hasta el amanecer; de modo que á todos nos parece que con la venida de V. E. nos ha llegado nuestro redentor, en cuyo concepto esperamos en Dios no seremos engañados, y mas viendo y sabiendo la prodigiosa actividad de V. E., que no solo ha roto la via de la comunicación con esta provincia, sino que la socorre con los 5 oficiales, algunos fusiles y municiones que conducen á la baxada del Paraná un bergantin y 2 faluchos armados en guerra.

La plausible noticia de la celebracion augusta de las Córtes, cuya apertura empezó el 24 de setiembre del año próximo anterior, ha causado en nosotros y en todo este pueblo fiel y generoso, la emocion mas tierna y sensible á esfuerzos de su leal ad. El Paraguay mira este soberano establecimiento como la fuente y origen de todas sus prosperidades futuras: lo respeta como el verdadero santuario de las leyes de la nacion, y encuentra en él un seguro apoyo para la justicia, la felicidad y cuantos bienes podemos y debemos esperar los que nos preciamos de ser parte y número de la heroica nacion española. — Nuestro Señor guarde á V. E. muchos años. Asuncion del Paraguay 22 de marzo de 1811. — Excmo. Sr. — *Dr. Bernardo de Haedo. — Antonio de Recalde. — Bernardo de Argaña. — Pedro Pablo Martínez Saenz. — José García del Barrio. — Joaquin de Entrerria. — Francisco Riera. — Francisco Diaz de Bedoya. — José Carrissimo. — Excmo. Sr. virey D. Francisco Xavier Elio.*"

El señor virey no ha podido menos de dar un testimonio público del aprecio que le merece el patriotismo de aquella fidelísima provincia; y á este fin ha mandado imprimir y circular una proclama dirigida á sus habitantes, de que copiaremos aquí las principales expresiones:

„Valientes y fieles paraguayos: en vuestras loables acciones y victorias lucen á porfia la lealtad, el valor y la generosidad. Vosotros habeis desechado leales las sugeriones y lazos en que esa junta de Buenos-Ayres, que se complace en aumentar víctimas incántas, os queria envolver: habeis destrozado una division de ellos cuerpo á cuerpo con las armas, no con la traicion; y teniendo derecho de sacrificar á los prisioneros por levantados contra su rey, por perjuros, y porque dieron principio á la guerra y á la muerte, generosos y humanos los habeis tratado con bondad.

La España sabrá vuestro valor, y el mundo entero, haciendo vuestre elogio, admirará vuestra nobleza.... Seguid el camino de la lealtad; despreciad las intrigas y la fuerza de los ambiciosos: toda clase de socorros tendreis por mi conducto, y si mi persona os fuese nece-

saria, yo volaria en vuestro auxilio. — Pero no la necesitais, teniendo un gefe tan digno, y siendo vosotros los que siempre habeis sido: defendeis la causa de Dios, pues es la de la justicia, y Dios la prosperará así como prospera la de nuestra España, siempre impenetrable é impertérrita contra las tentativas del tirano Napoleon.... Sed fieles y jamas sereis vencidos. — Montevideo 4 de mayo de 1811. — *Xavier Elío.*”

*Valencia 26 de agosto.* Con esta fecha el capitán general de este reyno, marques del Palacio, ha mandado publicar y circular un bando que empieza así:

“El Excmo. Sr. D. Joaquin Blake, con fecha de 22 del actual, me dice lo que sigue: —

Excmo. Sr.: con fecha de 20 del corriente me dice el general en gefe interino del tercer ejército, que en aquella tarde se le habia presentado una comision de la junta de sanidad de la ciudad de Murcia á hacerle saber el principio del contagio que hay en ella, del cual parece habia muerto una monja y algunas otras personas de las que habian hecho pasar al lazareto. Dios guarde á V. E. muchos años. — Valencia 22 de agosto de 1811. — *Joaquin Blake.* —

El 17 tambien de este mes, por noticia extraoficial que tuve de haberse espacido en la villa de Elche algunos rumores de epidemia, tomé con la mayor celeridad las medidas que creí oportunas para precaver todo peligro de propagacion, y saber su certeza, entre ellas la de poner en incomunicacion y acordonada dicha villa; y con fechas de 20, 21 y 22 siguientes me dieron parte aquella junta de sanidad; su ayuntamiento, gobernador de Alicante y corregidor de Gijona de cuanto habian practicado para indagar el grado de probabilidad de los referidos rumores. En cuya vista, no apareciendo claro hasta la evidencia que han sido infundados, no obstante que por el actual resultado, tratándose de materia que no fuese la de la salud pública, se darian por desvanecidos; he resuelto, con acuerdo de la junta superior de sanidad de ámbos reynos, que subsista Elche por ahora en observacion baxo las providencias dadas, hasta que se practiquen otras diligencias que han parecido conducentes para la mayor seguridad.”

A consecuencia se prescriben en el bando las reglas convenientes para estorbar la entrada de personas ó efectos procedentes de Murcia desde el 16 de setiembre en adelante y desde 21 de Elche, con otras prevenciones propias de las circunstancias.

*Murcia 31 de agosto.*—*Oficio de la junta superior.* „Aunque la ciudad de Murcia, por la misericordia de Dios, no se halla en estado de contagio, sus recelos han motivado la emigracion de innumerables familias, que difundiendo las mismas sospechas por todas partes, era de temer dificultasen y enterpeciesen la comunicacion de esta junta con los pueblos y con el ejército. No debiendo la misma desentenderse del bien de aquellos y subsistencia pronta de este, acordó en acta de 22 del corriente trasladar por ahora su residencia

á esta villa de Jumilla, en donde podrá llenar los indicados objetos, y proporcionar á la capital todos los auxilios que esten á su alcance. Dios guarde á V. muchos años. Junta superior provincial de Murcia en Jumilla 25 de agosto de 1811. — Como vice-presidente, José Barnuevo y Cutillas." —

Despues de la retirada del tercer ejército, los enemigos reunieron sus fuerzas el 14 del corriente en el puerto de Lumbreras, á 3 leguas de Lorca. La division del capitán D. José de Villalobos que habia quedado en el marquesado del Cenete, tuvo que romper por medio de los franceses, sosteniendo varios choques felices, y entró en Lorca á las 12 del dia 14, sin haber experimentado pérdida alguna. Al dia inmediato salió el mismo comandante hácia Lumbreras á reconocer las fuerzas enemigas. Aun hizo Villalobos el importante servicio de pasar aviso de la retirada del ejército al conde del Montijo, y al batallón de tiradores de Cádiz que acababa de desembarcar en Almería, para que se tomasen las providencias oportunas.

El 15 ocupaban los enemigos las mismas posiciones que el dia anterior. Por la tarde una guerrilla avanzada del regimiento de Farnesio, mandada por D. Gaspar Bobadilla, habiendo visto baxar 10 franceses de infantería á robar los cortijos junto á Lumbreras, los acometió, mató 7, é hizo prisioneros á los 3 restantes.

Las fuerzas de los enemigos en los diferentes puntos que cubrian eran: en el puerto de Lumbreras 2000 infantes, 800 caballos y 4 piezas de artillería, y en Velez Rubio 6000 infantes, 500 caballos y 6 piezas de artillería: se ocupaban, segun su bárbara costumbre, en robar y matar. Mandaban las tropas de Velez los generales Laval y Rey, y las del puerto Sault el menor.

El dia 16 conservaban los mismos puntos que en los anteriores; pero disminuian sus fuerzas en Lumbreras, y las aumentaban en los Velez.

El 17 un destacamento de 250 caballos y algunos infantes se acercó á Lorca á robar en las huertas inmediatas; pero algunos cañonazos del castillo, y la salida de nuestras partidas le obligaron á retirarse precipitadamente.

Aquella misma mañana el teniente coronel D. Bernardo Marquez, comandante de las guerrillas de la derecha, que estaba situado por el lado del castillo de Xiquena, acometió á una bandada de infantería enemiga, que robaba en las Cuevas de Moreno, matando 7, haciendo 5 prisioneros y ahuyentando á los demas.

El dia 18 pidieron los enemigos al pueblo de Velez-Blanco 100000 reales de contribucion, y no habiendo podido juntarse mas que 50000, se llevaron 12 personas de las principales á Velez-Rubio. Anteriormente se habian llevado preso á Granada al alcalde mayor de aquel pueblo. Se aseguró entonces que Sault habia salido con 300 lanceros para Sevilla.

Ya habian hecho los enemigos algunas acometidas por el lado de Caravaca, lo que tenia en alarma á aquellos pueblos. El dia 19 á las 6 de la tarde se presentaron á 2 leguas de la villa, con lo que

la infantería ocupó el castillo, los regimientos de caballería de Pavía, la Reyna y dragones de Granada se formaron en batalla, y las guerrillas de Pavía se tirotearon con el enemigo. Se supo al instante que las fuerzas que cargaban por aquel punto, eran como de unos 3000 hombres, los cuales verificaron en efecto su ataque; pero contenidos por el fuego del castillo, y viendo á nuestras tropas formadas en batalla, y las alturas inmediatas al pueblo coronadas por la milicia patriótica, dispusieron su retirada hácia los Velez.

El 21 hubo noticia de que el conde del Montijo habia salido el 15 de Almería con direccion á las Alpujarras, habiéndose aumentado su division con 4000 infantes y 300 caballos, que se le reunieron despues de la retirada del ejército. Súpose tambien que cuando los enemigos entraron en Baza, la saquearon durante 5 horas, y cometieron varios asesinatos y tropelías; que quedaron en aquella ciudad 3000 infantes y unos 800 caballos; que habiendo recibido el general Sout un parte el 12 en la tarde, mandó que saliesen el 13 de madrugada 1500 infantes y 400 caballos para Almería, y en la tarde del mismo dia 1000 infantes y 200 caballos para Granada.

El 22 el enemigo hizo un movimiento retrógado: una division se retiró á Velez y otra á Huéscar. Aquel mismo dia entraron tropas nuestras en Cahegin.—En Lumbreras habia 1200 franceses de infantería y 300 de caballería con un cañon y un obus: algunas partidas habian salido en los dias anteriores para Aguilas y Vera, siguiendo sus rebos, tropelías y asesinatos.

El 23 salieron algunas tropas del puerto de Lumbreras para los Velez, convoyando grandes recuas cargadas de granos y otros frutos de sus rapiñas.

El 24 quemaron las barracas de su campamento de Lumbreras; indicio al parecer de retirada, y con efecto solo quedaban 1100 hombres de toda arma.

El 25 permanecian los enemigos en Velez-Rubio, enviando descubiertas al castillo de Xiqueena. Las fuerzas que en este dia tenian en varios de aquellos puntos eran: en Velez Blanco 250 de ambas armas, en María 500 con 2 piezas de artillería, y en Huéscar 300 infantes y 45 caballos.

Por la tarde del mismo dia 25, entraron en Velez Rubio 5 carros de heridos, ignorándose de donde venian. En aquel pueblo vendian los granos robados, dando el trigo á 30 reales, y los garbanzos á 60: lo que manifiesta claramente que no tratan de permanecer allí mucho tiempo. —

Avisan de Granada con fecha de 14 del corriente que desde el 11 habian entrado de 500 á 600 franceses heridos, y se aguardaban más. El 12 se publicó en aquella capital por gaceta extraordinaria la carta de Sout al general, gobernador de la provincia, en que le decia haber sido desbaratado el tercer ejército y la division que el general Blake desembarcó en Almería; que el general Godinot destruyó el 9 entre Pozo-halcon y Zujar á las Guardias walonas; que

antes de entrar en Murcia se proponia hacer presas considerables de toda especie, y que dentro de pocos dias estaria de vuelta en Granada. Estas noticias contristaron sumamente al vecindario; pero se consolaban con las noticias que daban los mismos franceses de la mortandad y baxa que habian experimentado sus tropas: muchos de sus soldados desertaban y se dirigian á la division del conde del Montijo; sus ingenieros andaban reconociendo el terreno junto al hospital de S. Lázaro para levantar baterías: hablaban con respeto de nuestro ejército, y mostraban haber decaído de las orgullosas esperanzas que tenian anteriormente. El mismo dia 14 habian entrado 26 prisioneros nuestros, 10 de ellos heridos. — De Sevilla escribian á Granada con fecha del 10 que allí se preparaba la salida de un gran convoy para Francia, en que iban 3000 personas, la mayor parte soldados estropeados é inútiles.

*Orihuela 3 de setiembre.* Segun avisos recibidos en esta ciudad, 200 infantes y otros tantos caballos enemigos, que se adelantaron hasta una legua de Lorca en la mañana del 31 del pasado, fueron ahuyentados despues de dos horas de tiro por nuestras tropas de guerrilla, que los persiguieron en su retirada al puerto de Lumbreras. En la misma mañana el teniente coronel D. Bernardo Marquez, comandante de las guerrillas de la derecha del tercer ejército, y el teniente D. Pedro Lunar, comandante de una de las partidas del capitán Villalobos, sorprendieron entre las villas de Velez-el blanco y Velez-el-rubio á 80 artilleros franceses que baxaban por paja con 80 mulas. El resultado fué matar 28 de ellos, y hacer otros tantos prisioneros, escapando los restantes. Tambien se cogieron 37 mulas y un caballo, que el mismo dia entraron en Lorca. Los paisanos cogieron igualmente otras muchas mulas, y se retiraron con ellas á la Sierra.

*Alicante 6 de setiembre.* Acaban de desembarcar en este puerto 220 prisioneros enviados por el conde del Montijo desde la costa del reyno de Granada. Este gefe, despues de haber recogido algunas tropas nuestras y muchos desertores de los franceses, y hecho varios ravimientos sobre Motril y Almería, sorprendió la guarnicion que los enemigos habian dexado en el primero de estos dos puntos, compuesta de 200 dragones del regimiento núm. 12, y 280 polacos pertenecientes al núm. 9 de volteadores. La caballería salió á escape, y la infantería se rindió prisionera.

*Ayamonte 7 de setiembre.* Se ha retirado el cuerpo frances que vino de Sevilla y la Sierra, y solo han quedado en el Condado de 200 á 300 hombres. Los de la Sierra en su retorno intentaron tomar el castillo de Painogo por sorpresa; y no habiéndoles salido bien, enviaron un parlamentario al gobernador, capitán joven, que lejos de intimidarse con la arrogancia del mensaje, respondió con serenidad que defenderia el castillo ínterin le quedase una gota de sangre; y despues de despedir al oficial con mucho agasajo, mandó continuar el fuego hasta que ahuyentó á los enemigos del pueblo y

sus inmediaciones, causándoles la pérdida de 150 hombres entre muertos y heridos.

La partida llamada del *Cabrero* ha interceptado junto á Utrera un convoy que iba á Ronda con 15000 pesos en dinero, baxo la escolta de 60 dragones, que fueron pasados á cuchillo.

La division del general Girard se ha acuartelado en Llerena, y va menoscabándose considerablemente por razon de las enfermedades.

Los franceses mismos han divulgado que de órden de Napoleon marchan á Francia 10 de sus regimientos, y un cierto número de oficiales, sargentos, cabos y soldados veteranos de los restantes.

### ARTICULO DE OFICIO.

El Consejo de Regencia se ha servido conceder en el regimiento de reales guardias españolas, el empleo de segundo teniente de cazadores al de fusileros D. José Gonzalez de Rivera; el de segundo teniente al alférez D. Juan Manuel de Coghen; y esta resulta al cadete D. Ambrosio Lopez Lisperguer.

Igualmente ha conferido S. A. el empleo de alférez en el regimiento de reales guardias walonas, á D. José Celles y Montredon, teniente del de infantería segundo de Málaga.

En el batallon de voluntarios de Campomayor se ha servido S. A. promover á primer ayudante al capitán segundo D. Francisco Monrabá; á capitán segundo al teniente D. Francisco Severo Sterlin; y á teniente al subteniente agregado D. José Sanz.

El Consejo de Regencia se ha servido conferir el empleo de segundo ayudante del estado mayor del ejército á D. Victoriano Maria Gallego: el de teniente coronel agregado al regimiento de infantería de Ibernia á D. Luis Ranan: tenencia en el Iamemorial del Rey á D. José Martin Ortega; y subtenencia en el de Zamora á D. Nicolas Piñeiro.

*Buques que han recogido correspondencia en la administracion de correos de Cádiz durante la semana que finalizó en 7 de setiembre.*

*Para Veracruz: corbeta Intrépida. — Para Campeche y Veracruz: fragata la Marinera. — Para Montevideo: fragata Minerva. — Para Ayamonte: misticos del rey Dolores y Cármen. — Para la Coruña: cachemario-correo N. Sra. de la Guia. — Para todo Levante: místico del rey Núm. 33. — Para Mataró: laud S. Antonio. — Para Algeciras: falucho-correo S. Francisco de Paula.*

*Errata. — En la gaceta núm. 109, pag. 872, lín. 43, donde dice partidario, léase comandante.*



# SUPLEMENTO

## A LA GACETA DE LA REGENCIA

DEL SABADO 14 DE SETIEMBRE DE 1811.

### ARTICULO DE OFICIO.

El capitán general D. Francisco Xavier Castaños, con fecha de 31 de agosto último, dice al Excmo. Sr. gefe del estado mayor general lo que sigue:

“El día 27, sabiendo el conde de Penne que Foy desde Cáceres había dirigido parte de sus tropas hácia Garrobillas y el Casar de Cáceres, pasó con la vanguardia á situarse en Arroyo del Puerco para cubrir mejor los depósitos de este canton, y estar mas próximo á observar y frustrar el proyecto de los enemigos, que es cobrar de todos estos pueblos la excesiva contribucion impuesta por Marmont.

El 28 por la mañana se adelantó el enemigo hácia Arroyo del Puerco, y segun todas las noticias iba toda la fuerza de la division de Foy. Inmediatamente tomó posicion nuestra vanguardia detras del pueblo, que era el terreno mas aparente y ventajoso: formó la infanteria en tres columnas y la caballeria en dos, ocupando los flancos de la linea, pero sobre el derecho la mayor fuerza de esta arma: delante del pueblo, en el camino de Cáceres, batian la campaña los tiradores de caballeria, sostenidos por un escuadron de Lusitania; y otro de Sagunto se colocó sobre un puente pequeño de uno de los caminos de Cáceres: la infanteria ligera quedó apostada en las huertas inmediatas á la poblacion, mediando entre nuestra linea y el frente del enemigo una pequeña ribera que dificultaba el acceso de este. Una densa nube de polvo cubria su marcha, de modo que era imposible calcular la fuerza que traia, y muy pronto los tiradores del coronel Soto se vieron atormentados por el fuego de su infanteria que marchaba delante, y que le obligó á retirarse con pérdida de 4 heridos, y se le mandó replegarse detras del pueblo para proteger la infanteria ligera. En este tiempo entró una parte de las tropas enemigas en el pueblo, empeñándose en un combate sostenido contra nuestra infanteria ligera: las tropas de la linea esperaban con impaciencia el ataque; pero como no se sabia, si toda la division de Foy estaba dentro del pueblo ó en un bosque inmediato, á fin de descubrirlo y obligarle á la retirada, juzgó el conde de Penne que era conveniente maniobrar: dispuso en consecuencia

que el teniente coronel de Borbon D. Francisco Freyre, que mandaba la columna de caballería de la derecha, marchase á tomar el camino de Cáceres, ó á lo menos amenazase por aquel lado, mientras que el brigadier D. Pablo Morillo avanzaba por la izquierda con las columnas de infantería y caballería que tenia á sus órdenes. En este momento el coronel Downie, comandante de la division extremeña, pidió se le permitiese marchar con la columna de ataque á la cabeza de su caballería; pero así que el enemigo conoció esta maniobra, se puso en retirada hácia Cáceres. Entonces fué cuando pudo graduarse que su fuerza era de unos 600 hombres de infantería ligera y 200 caballos, y aunque los nuestros se apresuraron á perseguirlos, muy pronto se aprovecharon los enemigos del terreno ventajoso á la infantería, para preservarse de las repetidas cargas de nuestra caballería, que les fué á los alcances hasta legua y media de Cáceres. El coronel Downie dió el mejor exemplo para una tropa bisoña, haciéndola servir en este dia como la mas veterana y aguerrida: á su lado iba el capitán inglés Hiller, que mereció elogios del conde de Penne, cuando lo tuvo á sus órdenes al principio de esta campaña; la infantería iba mandada por Morillo, y esto basta para saber que procedió con toda actividad y valor: todos los gefes y oficiales de esta arma se hicieron dignos de elogio. No lo son menos los de caballería, igualmente que toda ella, en una accion donde tuvo la mayor parte, tanto en el avance como en la retirada del enemigo. El ayudante general de estado mayor D. Joaquin Montemayor y demas oficiales de este cuerpo se portaron con el mayor valor é inteligencia, é igualmente los ayudantes de campo y el oficial de orden del conde de Penne. Asi lo manifiesta este general en el parte que me ha remitido de esta accion, en que hemos tenido muerto el alférez de dragones de Sagunto, graduado de teniente, D. Juan Delgado, y 8 cabos y soldados de caballería heridos, 3 caballos muertos y 16 heridos: 2 de estos fueron los del coronel, comandante de tiradores, D. Juan de Soto, y entre los muertos el que montaba Delgado. Uno de los paisanos, á quien los enemigos obligaron á servirles de guía, volvió á decir que su pérdida fué de un capitán y varios soldados muertos con 80 heridos.

El general en gefe del cuarto ejército, con fecha de ayer, trasladada el parte que le ha comunicado el teniente general D. Francisco Ballesteros, desde su cuartel general de Algeciras, con la de 6 de este mes, cuyo tenor es el siguiente:

“Excmo. Sr.: el subteniente, comandante de la partida de patriotas de Casa-Bermeja, D. José Ruiz Falcon, (alias Juan Soldado) me da parte de que hallándose con la suya de 30 infantes y 4 á caballo en la venta de Galvez, el 30 del anterior á las 10 de las mañana, observó venia por el camino real de Antequera con direccion á Málaga, una columna enemiga como de unos 600 infantes y 40 caballos, y que aproximándose á ella les hizo un vivo fuego, al que contesta-

ron con empeño, y duró por una y otra parte hora y media; pero á pesar de conseguir la ventaja de haberles muerto 4 hombres, y herido 8, que vió colocar en los carros, se vió en la precision de retirarse por la superioridad de las fuerzas enemigas y su carga; lo que consiguió verificar sin ninguna pérdida por su parte, y con el mayor orden al peñon de Villaria, donde permaneció hasta las 6 de la tarde que le avisó un centinela se oían tiros hácia la venta del Marques del Bao, camino de Casa-Bermeja. Dirigiéndose inmediatamente á este punto, alcanzó á ver una escolta como de 80 infantes y 16 caballos, y disponiendo atacarlos, dividió su partida en dos trozos, que marchando en observacion verificaron la sorpresa con tal acierto, que rompiendo el fuego consiguió que se dispersasen vergonzosamente, dexando en el campo 6 hombres y 2 caballos muertos, y un maletón con el correo que conducian á Málaga para el mariscal Soult, que ha puesto en mi poder.

El subteniente D. Roque Gallego, comandante de la de Cortés, ha presentado en este cuartel general 12 prisioneros, que con su partida de 40 hombres montados hizo el 3 del corriente en la batería inmediata á Puerto Real, dándome parte que logró verificar esta sorpresa arrojándose repentinamente al fuerte, y dispersando los restantes, menos 21 que murieron en la accion. Y lo pongo en noticia de V. E. para que se sirva elevarlo al supremo Gobierno, á fin de que la nacion tenga conocimiento de las bizarras acciones que en defensa de la patria hacen estos individuos.

Asimismo, no puedo omitir decir á V. E. la arrogancia y bizarria del capitan D. Francisco Serrano, y de los oficiales y tropa del escuadron de húsares de Castilla, como la del comandante de guerrillas patrióticas de Andalucía D. Julian Trigo; que viendo á mi salida de Ayamonte la falta de buques para su transporte, me manifestaron les permitiese venir por tierra á este destino, y concediéndoselo gustoso, lo emprendieron, justamente en el momento que los franceses se dirigian á Ayamonte, y lo han verificado con el mayor orden: el primero con solo los precisos descansos para dar pieleso, pasando el Guadalquivir por Brenes, y burlando los destacamentos enemigos, que por todas partes trataban de esterbar su marcha: el segundo con 130 hombres montados, pasó igualmente el Guadalquivir por Alcalá del Rio, y haciendo tránsito en la Rinconada, supo que el mayor de la plaza de Sevilla debia salir á una quinta, á media legua de esta ciudad, con algunos granaderos, y dirigiéndose en su busca, le encontró al momento en un birlocho ya inmediato á la quinta, donde se refugió con los granaderos así que avistó la partida, dexando en el birlocho una señora que le acompañaba, con cuya presa se retiraba Trigo; pero al fuego que hacian los soldados desde la quinta, salieron de Sevilla en su seguimiento como unos 500 hombres, que obligaron á este patriota á abandonarla, y retirarse con direccion á Alcalá de los Panaderos. En el camino hizo prisioneros 2 capitanes y 8 soldados españoles juramentados,

y aunque lo persiguió la partida del mal español Gallo, y otra de 260 lanceros que salieron de Mayreña, ha conseguido llegar con aquellos á este Campo, despues de dexar alborotados con su marcha todos los pueblos de la campiña de Sevilla y sus guarniciones. Y como estos oficiales y tropa han manifestado su valor y constancia con las privaciones de subsistencia y con su resolucion en los tránsitos; no puedo menos de recomendarlos á V. E. por si tiene á bien elevarlo á noticia del supremo Gobierno."—

El general en jefe del primer ejército D. Luis Lacy, desde su cuartel general de Ert, en la Cordaña francesa, con fecha 9 de agosto próximo anterior, dice lo que sigue:

"EXCMO. SR.: con 1000 infantes y 100 caballos, únicos restos del primer ejército, he entrado hace 3 dias en el territorio frances, donde he cobrado ya las contribuciones que he impuesto, despues de haber desalojado al general Gareau de una fuerte posicion que defendia con 1300 infantes, 2 cañones y alguna caballeria: en esta accion conocí que la poca tropa se acordaba aun de que habian sido del ejército de Cataluña. El brigadier Sarsfield contraxo nuevos derechos á la gratitud nacional y á mi sincera admiracion, por reunir todos los conocimientos y virtudes militares reservadas para aquel que debe un dia salvar la patria. Los enemigos no pueden soportar el vernos dictar leyes como vencedores dentro de su gran imperio; pero mientras no reciban los refuerzos que aguardan, tendrán que sufrir el ver sometidos á su vista á una porcion de pueblos que trataron de defenderse. Nuestra tropa observa la mas rigurosa disciplina; y solo la ligereza de un oficial que fué á obligar á uno de los pueblos mas remisos á que pagase la contribucion, con la órden de que, cuando mas, entregase alguna casa de las pudientes al saqueo, hizo prender fuego á un pajar, al ver que sus habitantes se defendian, lo que causó el incendio de 6 casas, y ha servido en parte para que los demas sean menos remisos en obedecer."—

El Consejo de Regencia se ha servido promover á coronel del real cuerpo de ingenieros en la division de Indias, al teniente coronel D. Tomas Costa; á este empleo al sargento mayor de brigada D. Juan Perchet; y á sargento mayor de brigada al capitán D. Juan Pie de la Cruz.